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16–17 февраля в Саранске в восьмой раз прошла международная научно-техническая конференция 
OOO "Сарансккабель-Оптика", входящего в Группу компаний "Оптикэнерго". Состоявшееся в Технопарке 

"Мордовия" событие собрало примерно 130 участников из 25 городов России, Беларуси, Казахстана 
и Кыргызстана. В этом году девиз конференции был обозначен как "ИДИ вперед, не стой на месте!" 
Инновации, диверсификация, импортозамещение − три основных принципа, на которых сегодня осно-
вывает свою деятельность весь холдинг "Оптикэнерго". Аббревиатура от этих слов образует символич-
ное слово ИДИ. Постоянное движение вперед, развитие, поиск, достижение целей − это залог выжи-
вания и удержания на плаву в современном мире.
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Завод "Сарансккабель-Оптика" (СКО), отсчи-
тывающий свою историю с 2000 года, яв ляется 
первым по времени создания и вторым по чис-
ленности работающих (свыше 400 чел.) пред-
приятием ГК "Оптикэнерго" − саранского хол-
динга, входящего в  перечень системообра-
зующих организаций российской экономики 
в сфере промышленности. "Оптикэнерго" объе-
диняет сегодня уже 22 компании, пять из кото-
рых промышленного направления. У  Группы 
компаний есть испытательный центр, энерго-
генерирующая компания, автотранспортное 
предприятие, четыре медицинских центра, 
студия путешествий, кафе, собственный спорт-
комплекс и даже музей.

СКО, имеющий производственные пло-
щади 15  тыс. кв.  м, давно и  заслуженно счи-
тается одним из  лидеров рынка производ-
ства оптического кабеля (ОК) России и  стран 
СНГ. Завод в  течение многих лет занимает, 
по  данным Ассоциации "Электрокабель", вто-
рое место по объемам производства ОК в России. 
За  2022  год СКО отгрузил заказчикам более 
45 тыс. км оптического кабеля. Согласно стати-
стике ВНИИКП на завод приходится примерно 
четверть от объема производимого в России ОК. 
Компания производит практически все воз-
можные виды и  типы оптических кабелей (за 
исключением морских глубоководных), вклю-
чая такую уникальную продукцию, как ОК, 
встроенные в  грозотрос (ОКГТ). Завод также 
ежемесячно производит до 6 тыс. км такой важ-
ной импортозамещающей высокотехнологич-
ной продукции, как LAN-кабели (кабели типа 

"витая пара").
По сложившейся традиции пленарному засе-

данию конференции предшествовали экскур-
сии по  производственным площадкам ряда 
предприя тий ГК "Оптикэнерго", познакомившие 

гостей с  разносторонним производством хол-
динга, его потенциалом, возможностью осу-
ществления комплексных поставок кабельной 
продукции, арматуры, трубок для машинострое-
ния, а также проведения испытаний и сертифи-
кации кабельной продукции и арматуры.

Следует отметить, что востребованную 
в отрасли телекоммуникаций продукцию произ-
водит в  холдинге не только "Сарансккабель-
Оптика". Спиральную арматуру для  подвески 
оптических кабелей и виброгасители на основе 
отечественных материалов изготавливает 
ООО "Сармат". На заводе "ЭМ-КАБЕЛЬ" по заказу 
одного из крупнейших российских операторов 
мобильной связи освоен выпуск импортозаме-
щающего кабеля для  обеспечения электропи-
тания базовых станций производства Ericsson, 

Завод "Сарансккабель-Оптика" стал одним из круп-
нейших в стране изготовителей LAN-кабеля



32 ПЕРВАЯ МИЛЯ 2/2023

производство

Huawei, Nokia. Новая разработка имеет мед-
ные токопроводящие жилы 5 класса гибкости 
с  изоляцией из  ПВХ-пластиката пониженной 
опасности, экран из  фольгированного компо-
зиционного гибкого алюмофлекса с продольно 
наложенными пятью лужеными проволоками, 
оболочку из  ПВХ-пластиката пониженной 
пожарной опасности, стойкую к УФ-излучению. 
Производственная кооперация с тем же заводом 
позволяет СКО поставлять комплексное реше-
ние для  передачи и  распределения электри-
ческой энергии в  воздушных силовых и  осве-
тительных сетях на  напряжение 10−35  кВ 
по  проводу СИП-3 и  обеспечения волоконно-
оптической связи − кабель марки СИП-3/ВОК. 
И даже "ЭМ-ПЛАСТ" − единственный в  России 
завод по  производству пятислойной термоуса-
дочной полиолефиновой пленки − предлагает 
сигнальную ленту "Осторожно, кабель".

На пленарном заседании конференции по тра-
диции с приветственным словом к участникам 
обратился один из наиболее уважаемых профес-
сионалов российской кабельной отрасли − пред-
седатель Совета директоров Группы компаний 

"Оптикэнерго" Почетный гражданин Республики 
Мордовия Эвир Аврамович Боксимер. Он побла-
годарил партнеров за их труд и продуктивное 
сотрудничество и  выразил надежду на  даль-
нейшую активную работу и  увеличение объе-
мов закупок продукции завода.

Э.А.Боксимер рассказал, что по  итогам 
2022  года ГК  "Оптикэнерго" произвела товар-
ной продукции и оказала услуг на сумму более 
22 млрд руб. ООО "Сарансккабель-Оптика" в про-
шлом году выпустило товарной продукции 
на сумму 3750 млн руб., что превышает резуль-
тат 2022  года на  8%. Завершил свое выступле-
ние топ-менеджер, напомнив девиз холдинга: 

"Потребитель должен быть нами доволен".
О  динамике развития кабельного рынка 

в  России и  странах СНГ, в  том числе кабе-
лей телекоммуникационного назначения, рас-
сказала в  своем подробном докладе Наталья 
Сахарова, генеральный директор Ассоциации 

"Электрокабель". Она отметила, что объем оте-
чественного производства кабельных изделий 
по  параметру веса меди в  2022  году составил 
98% к  уровню предыдущего года (для сравне-
ния − ВВП России в прошлом году составил 97,5% 
к уровню 2021 года).

Что касается кабельной продукции для теле-
коммуникаций, то объем производства 
оптических кабелей на  заводах Ассоциации 

"Электрокабель" в  России в  2022-м уменьшился 
до  173,3  тыс. км (в 2021  году − 232,3  тыс. км). 
При этом в  2022  году объем производства теле-
фонных кабелей вырос на  13% до  8,4  тыс. км, 
а LAN-кабелей − на 8% до 182,4 тыс. км. Говоря 
о  LAN-кабелях, Н.Сахарова подчеркнула, что 
90% отечественного выпуска этой импортоза-
мещающей высокотехнологичной продукции 
сегодня обеспечивается предприятиями, вхо-
дящими в  состав Ассоциации. Добавим, что 
СКО сегодня стал одним из ведущих производи-
телей этих кабелей, спрос на которые в стране 
непрерывно растет.

Об основных итогах работы предприятия 
за время, прошедшее с VII Научно-технической 
конференции OOO  "Сарансккабель-Оптика" 
(о ней "ПЕРВАЯ МИЛЯ" писала в № 2 за 2019 год), 
рассказал гостям представитель молодого поко-
ления менеджмента завода − начальник отдела 
продаж инновационных разработок Никита 
Минеев. Он напомнил, что четыре года назад 
был введен в  действие новый цех предприя-
тия (№  5), где наряду с  дополнительным обо-
рудованием для  выпуска ОК работают две 

В 2022 году генеральный директор 
ООО «Сарансккабель-Оптика» Рашид Абаев за боль-
шой вклад в развитие кабельной промышленности 
был награжден дипломом и почетным знаком Главы 
Республики Мордовия
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линии для  производства LAN-кабелей с  мед-
ными жилами. В  новом цехе также налажен 
выпуск сварных и круглых экструзионных тру-
бок из  алюминия и  алюминиевых сплавов 
для теплообменников, которые нашли хороший 
спрос не только в России, но и экспортируются.

Н.Минеев привел данные об изменении 
долей продаж различных видов продукции 
СКО за 2019−2022 годы, которые убедительно сви-
детельствуют, что для  коллектива СКО дивер-
сификация − не пустое слово. Так, если доля 
волоконно-оптической продукции в  2019  году 
достигала 72,3%, то по  итогам 2022  года, когда 
на рынке строительства ВОЛС отмечались кри-
зисные явления, составила 47,9%. При этом LAN-
кабели, которые стартовали в  2019  году с  7,6% 
выручки предприятия, в 2021-м достигли доли 
в  15,0%, а  в 2022-м уже 17,3%. В  прошлом году 
по  объему выпуска в  натуральном выраже-
нии LAN-кабели даже обогнали традиционную 
для предприятия продукцию, что подтверждает 
работоспособность концепции ИДИ.

Докладчик отметил, что в  объеме продаж 
СКО (за исключением алюминиевых трубок) 
доля дилеров составляет сегодня примерно 60% 
от общего оборота.

Остановившись на экспорте, Н.Минеев сооб-
щил, что по итогам 2022 года его доля снизилась 
в  выручке до  5%. Объясняется это как и  внеш-
неполитической обстановкой, так и  ростом 
доли продуктов, которые увеличили мощно-
сти на  предприятия, но не имеют пока экс-
портного значения. Хорошими темпами уве-
личивается экспорт LAN-кабеля: с 1% в 2019 году 
до 11% в 2022-м. В прошлом году серьезно вырос 
объем экспорта в  Азербайджан. Поставки 
в  эту страну составили 41% от  всего экспорта. 
На  втором месте − Кыргызстан (27%), на  тре-
тьем − Казахстан (16%). В прошлом году список 

зарубежных покупателей продукции СКО впер-
вые пополнил Таджикистан и в компании пла-
нируют увеличить активность на  рынке этой 
страны. 

В завершении своего выступления Н.Минеев 
сделал обзор новинок продукции СКО. В направ-
лении LAN-кабелей не только увеличены произ-
водственные мощности, но и  освоен выпуск 
кабелей категории 5е типа F/UTP (с общим экра-
ном из фольгированного алюмофлекса) и кабе-
лей категории 6 с  различными типами обо-
лочки. Ведутся работы по подготовке производ-
ства кабеля категории 6а. Среди других новинок 
кабельной продукции с  медными жилами − 
кабель для  систем пожарной и  охранной сиг-
нализации марки КПС.

Постоянно появляются новые продукты 
и  среди оптических кабелей. В  середине 
2022 года по заказу ПАО "Ростелеком" был впер-
вые разработан и изготовлен комбинирован-
ный кабель с  повивом из  медных жил марки 
ОКБ-Т 40 кН + 16 мм2 3 кВ. Усиленная конструк-
ция предназначена для  прокладки в  суровых 
климатических условиях Камчатки и Чукотки 
на прибрежных участках для соединения с глу-
боководным морским ОК и передачи питания 
на подводные регенераторы.

Для  прокладки в  системах противопожар-
ной защиты предназначено семейство огне-
стойких ОК типа дистрибьюшн ОКВнг(А)-FRHL/
FRLSLTx. Такие кабели особо востребованы 
в образовательных учреждениях и больницах. 
Импортозамещающим решением является 
оптический кабель эллипсоидной конструк-
ции типа ОКГА-Т/П, предназначенный для под-
вески на опорах контактной сети электрифици-
рованных железных дорог.

В  планах дальнейшего развития предприя-
тия − возведение еще одного цеха. В  нем 
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планируется, в частности, организация произ-
водства многопарных LAN-кабелей, что должно 
стать очередным вкладом коллектива СКО 
в импортозамещение.

Крайне актуальной сегодня теме импортоза-
мещения материалов в  санкционный период 
посвятил свой доклад заместитель началь-
ника отдела инновационных разработок СКО 
Александр Могин. Как он отметил, трудности, 
связанные с  введением ограничений на  ввоз 
необходимых для производства кабеля материа-
лов, большая часть которых поставлялась из-за 
рубежа, не обошли предприятие. В  качестве 
примера докладчик привел кабель марки ОКК. 
Материалы для его производства наряду с рос-
сийскими привозились из  Великобритании, 
Германии, Индии, КНР, Нидерландов, США, 
Финляндии. Иностранные производители 

оптического волокна, полимеров, арамидных 
нитей и  других материалов прекратили регу-
лярные поставки.

Специалистами СКО были приняты экстрен-
ные меры по  импортозамещению и  они увен-
чались успехом. Пустующие ниши западных 
производителей удалось заполнить продук-
цией из  Китая, Турции, Юго-Восточной Азии 
и, конечно, нашей страны. А.Могин привел 
целый ряд примеров российских производи-
телей, с  которыми сотрудничает предприя-
тие. Это "Метаклэй", "Казаньоргсинтез", Eurotek, 

"Лидер-Компаунд" и др. Благо даря долговремен-
ному сотрудничест ву с  изго товителем оптово-
локна − саранским заводом "Оптиковолоконные 
Системы" (ОВС) СКО не испытывает дефицита 
с главным компонентом для производства опти-
ческих кабелей. Успешно было внедрено в про-
изводство и  волокно двух ведущих его про-
изводителей. Саранское предприятие "Лидер-
Компаунд" производит широкий ассортимент 
трудногорючих безгалогенных композиций, 
некоторые из которых являются прямыми ана-
логами применявшихся ранее СКО импортных 
компаундов.

Технологами СКО был выполнен большой 
объем испытаний новых материалов, техно-
логические процессы и  документация были 
адаптированы под новые материалы, созданы 
собственные рецепты изоляционных компози-
ций. Полиэтилены для  защитных и  промежу-
точных оболочек компании Borealis были заме-
нены на материалы из Брянска и Екатеринбурга. 
Как показывают представленные А.Могиным 
результаты испытаний, отечественные поли-
этилены практически не уступают по  пара-
метрам продукции Borealis. Все необходимые 
проверки качества продукции проводятся 
на регулярной основе. Соответствие параметров 

Участники конференции с большим интересом позна-
комились с традициями коренных народов Мордовии
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требованиям подтверждается сертификацион-
ными лабораториями.

Важно отметить, что в ряде случаев техноло-
гам СКО даже удалось снизить себестоимость 
кабельной продукции. Завершая выступление, 
А.Могин подчеркнул, что в  настоящее время 
у  завода нет дефицита в  материалах и  заве-
рил, что предприятие полностью готово к пред-
стоящему кабельному сезону с гарантией сохра-
нения привычного качества продукции, кото-
рым всегда славилось саранское предприятие.

Инженер-технолог ООО  "Сарансккабель-
Оптика" Игорь Фролов в обстоятельном докладе 
поделился важной для проектировщиков ВОЛС 
информацией о критериях правильного выбора 
оптических кабелей для  подвеса в  городских 
условиях. Как он подчеркнул, проектировщики 
должны очень тщательно выбирать как тип 
кабеля, так и арматуру (зажимы).

О  том, как влияет электрическое поле на  обо-
лочки подвесных конструкций оптических 
кабелей, рассказал начальник лаборатории 
Испытательного центра (ИЦ) "Оптикэнерго" Юрий 
Староверов. Испытания на  трекингостойкость 
оболочек стали сегодня особенно актуальными 
в связи с заменой полиэтилена западных произ-
водителей, таких как Borealis, на продукцию оте-
чественных заводов. Как показывает опыт много-
численных испытаний специалистов ИЦ, сегодня 
в  России производятся материалы, полностью 
отвечающие требованиям по трекингостойкости.

О  новинках своей продукции гостям рас-
сказали также топ-менеджеры предприя-
тий "Сармат-ЭМ" и "ЭМ-КАБЕЛЬ" Максим Зотов 
и Владимир Лебедев.

Очень интересными были и  выступления 
гостей СКО. Так, директор направления Центра 
стратегического планирования ПАО "Ростелеком" 
Анатолий Галкин рассказал о проекте строитель-
ства уникальной магистральной линии связи 
между западными и  восточными границами 
России под названием TEA NEXT. Общая длина 
этой наземной линии, в  которой используются 
кабели с оптическими волокнами (ОВ) со сверхниз-
ким затуханием, составляет порядка 10 тыс. км 
(включая отводы к городам РФ). Остановившись 
на квалификационных испытаниях на пяти рос-
сийских заводах, способных поставлять для дан-
ного проекта оптический кабель с ОВ типов G.654C 
и  G.654E, А.Галкин отметил, что соответствую-
щая продукция "Сарансккабель-Оптика", где был 
проведен уже второй этап этих испытаний, не 
вызвала никаких нареканий.

Роман Авдошкин, руководитель направления 
технической экспертизы и  сервиса ООО  СУПР, 
давнего партнера СКО, активно продвигаю-
щего на  рынке в  том числе LAN-кабели, пред-
ставил экспертное мнение о  тенденциях раз-
вития структурированных кабельных систем, 
эволюции технологий и  специфике россий-
ского рынка СКС.

Руководитель проекта департамента разви-
тия потребления алюминия АО  "ОК РУСАЛ ТД" 
Александр Шалгинов поделился с собравшимися 
информацией об алюминиевых сплавах в элек-
тротехнике, их особенностях в сравнении с мед-
ными сплавами и чистым алюминием.

Заключительным на  пленарном заседании 
был доклад Алексея Макаркина, коммерческого 
директора единственного в стране производи-
теля телекоммуникационного ОВ − АО ОВС. Он 
рассказал о  состоянии мирового рынка потре-
бления волокна, представил долгосрочный про-
гноз спроса на  него до  2040  года. Как подчер-
кнул докладчик, Россия отстает от  среднемиро-
вого уровня по количеству проложенного волокна 
на душу населения в 1,5 раза, поэтому необходимо 
развивать его производство.

А.Макаркин рассказал, что в 2022 году предприя-
тие в  связи с  санкциями успешно осуществило 
переход на  работу с  преформами и  акрилатами 
от  новых поставщиков и  в 2023  году планирует 
изготовить 3 млн км оптоволокна. В текущем году 
специалисты ОВС завершают ОКР и  планируют 
начать серийный выпуск многомодового ОВ стан-
дарта G.651 типа OM2.

Вопрос создания на  базе ОВС полного цикла 
производства оптоволокна (начиная с изготовле-
ния преформ) обсуждался 15 февраля с.г. на сове-
щании Президента РФ Владимира Путина с чле-
нами правительства. Глава государства поддер-
жал реализацию проекта: "Отлично. Сделаем, 
нишу закроем еще одну". Проекту развития 
произ водства оптоволокна в  России присвоен 
статус "Проект государственного значения". 
На  уровне Республики Мордовия проект будет 
включен в  перечень приоритетных, что обеспе-
чивает регио нальные налоговые льготы. ТЭО 
строи тельства корпуса производства преформ уже 
готово, а  проектирование должно завершиться 
в III кв. 2023 года.

Как уточнил генеральный директор 
АО "Оптиковолоконные Системы" и АУ "Технопарк 
Мордовия" Андрей Николаев, можно ожидать 
начала выпуска в  Саранске собственных пре-
форм в 2026 году.  ■




